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Добровольческая команда морских спасателей Пуртсе 
приняла участие в проекте «Волонтеры по 
предотвращению загрязнений морской среды» 
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Пройден важный этап в 
планировании нового комплекса  
по производству биопродуктов
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О приоритетах волостного бюджета на 2025 год 
Дмитрий Дмитриев
Волостной старейшина

В олостное управление определилось с при-
оритетами бюджета в 2025 году и на со-
стоявшемся 20. ноября заседании управы 

было решено передать проект бюджета волостно-
му собранию. Первое чтение бюджета пройдет на 

заседании собрания в ноябре, принятие бюджета планируется на 
декабрь.

В проекте бюджета волости Люганузе на следующий год пред-
усмотрены суммы как на строительство общественных игровых- и 
спортивных площадок, скейт - парка, оздоровительных и приклю-
ченческих троп, так и на развитие уже существующих волостных 
объектов. Планируется поддержка важнейших объектов туризма 
и отдыха волости с целью обеспечения их функционирования и 
реализации новых инвестиционных проектов.

В рамках бюджета в следующем году будет проведена разра-
ботка концепции общественных домов и проектирование таких 
домов в Кивиыли и Пюсси, а также реновация существующего 
общинного дома в Сонда при поддержке государства. Посред-
ством инициирования детальных планировок начнется работа по 
определению новых зон жилой застройки.

Мы также будем уделять больше внимания внешнему виду и 
привлекательности города Кивиыли как центра волости Люга-
нузе. Мы развиваем городское пространство Кивиыли реализуя 
работу-победителя архитектурного конкурса и посредством ча-
стичной реализации проекта исторического яблоневого сада с 
привлечением для этого финансирования ЕС. Мы продолжим 
программу «Здания в порядок!», предназначенную для квартир-
ных товариществ и частных домов, кроме того, продолжим улуч-
шать жилищные условия жителей волости, продолжая програм-
му, ориентированную на людей, проживающих в малонаселенных 
районах. Мы продолжим вместе с предприятием водоснабжения 
инвестировать в развитие систем водоочистки и канализации в 
различных населенных пунктах волости.

Мы активизируем сотрудничество с некоммерческим сектором. 
Для этого предусмотрены средства для поддержки проектов, пре-
доставляемых НКО в различные программы поддержки, в бюдже-
те также увеличен объем народного бюджета.

В социальной сфере повышается ряд социальных пособий, в 
том числе  пособие для юбиляров, пособие для окончивших с ме-
далью 9 и 12 классы выпускников и т. д. Лимит покрытия расхо-
дов на услуги общего ухода, оказываемые вне дома, будет увели-
чен с 550 до 600 ЕВРО. В то же время продолжается обеспечение 
бесплатным питанием воспитанников детских садов волости.

Проект бюджета на 2025 год поддерживает развитие волости и 
заботится о жителях!

Новый импульс к развитию 
городского центра Кивиыли и 
яблоневого сада  
В конце октября исполнилось ровно три года со дня завершения архитектурного конкурса  по оформлению городского 
центра Кивиыли, организованного волостной управой Люганузе и Союзом архитекторов Эстонии. Победителем стало 
архитектурного бюро Domino Architects OÜ со свои проектом «Мимоза». Кивиыли к тому времени стал центром новой 
объединенной  волости Люганузе, и целью архитектурного конкурса было найти комплексное пространственное ре-
шение для центра города: центрального бульвара и перекрестка улицы Метса, исторического яблоневого сада и цен-
трального бульвара.

Ану Хорн
Руководитель службы  
развития и планирования

И ногда даже хорошо, если 
проект немного полежит 
на полке, тогда есть на-

дежда, что тема проекта станет 
яснее и лучше.  Ущерб возникает 
тогда, когда проекты  так и оста-
ются на полке, и в случае данно-
го проекта это могло произойти. 
К счастью, летом этого года  по-
ступила предварительная инфор-
мация о том, что за счет остатков 
от других проектов,  осенью 
вновь откроется мера поддержки 
по развитию общественных ус-
луг, предназначенная для  мест-
ных самоуправлений с сокраща-
ющимся населением. В рамках 
этой поддержки возможно орга-
низация городских пространств, 
спроектированных именно в 
рамках программы EV 100 «Хо-
рошее общественное простран-
ство». Делается это для того, 
чтобы плоды работы архитекто-
ров оставались не только на бу-
магах, а проекты и конкурсы на 
деле улучшали жизненное про-
странство.  Программа поддерж-
ки  предусматривала покрытие 
расходов в размере до 70% от 
стоимости всех работ. Мы бы-
стро отреагировали на открыв-
шуюся возможность и в октябре 
заключили договор подряда с 
автором проекта победившей 
работы OÜ Domino Arhitektid. 
Однако за три года, прошедшие с 
момента конкурса, цены вырос-
ли, и поэтому может случиться 
так, что мы сможем реализовать 
проект только частично. Перво-
начально мы включим в первый 
этап проектирования яблоневый 

сад, а реконструкция улиц  оста-
нется на втором  этапе.

Мы стараемся спроектировать 
планируемое решение яблонево-
го сада таким образом, чтобы по-
бедившая работа была реализо-
вана и обновлена в соответствии 
с изменившимися обстоятель-
ствами. В саду будут тротуары 
и дорожки, открытая сцена, не-
сколько игровых площадок для 
разных групп пользователей и 
немного спортивных сооруже-

ний. Необходимо будет решить 
вопросы, связанные с парко-
вочными местами, остановками 
и маршрутами автобусов. Све-
товое решение также требует 
отдельной концепции. Как и 
предполагал архитектурный кон-
курс, чтобы сохранить ландшафт 
исторического яблоневого сада, 
нужно один за другим оценивать 
состояние существующих де-
ревьев и, если от чего-то нужно 
отказаться,  то следует высадить 

новые деревья и кустарники. 
Самая сложная задача состоит в 
том, чтобы создать сад в рамках 
определенной ценовой катего-
рии, потому что у нас нет воз-
можности для реализации доро-
гих и вычурных планировочных 
решений. Мы стараемся совме-
стить экономичность с красотой 
и функциональностью.

Эскизный проект для яблоне-
вого сада и  центрального буль-
вара должен быть завершен к 
середине января, и если будет та-
кая возможность, мы обязатель-
но покажем его жителям. Про-
ект должен быть представлен к 
30 январю 2025 года и никаких 
уступок по срокам не будет. В 
случае положительного решения 
о финансировании мы сможем 
создать яблоневый сад  в 2026 
году в соответствии с проектным 
решением.

Детская площадка в Савала обновилась
В начале октября на детской 

площадке Савала были 
установлены новые ат-

тракционы. Силами волостной 
хозяйственной службы были от-
ремонтированы скамейки и ка-
чели. В рамках сотрудничества с 
общиной было демонтировано и 
утилизировано несколько аттрак-
ционов, которые со временем ста-
ли опасными. Новыеаттракционы 
детской площадки это сетчатая 
пирамида высотой 4,5 метра и 
игровой комплекс «Мариус». 
Кроме того, на площадке разме-
стили гамак в виде гнезда. 

Обновление детской площадки 
стало возможным благодаря спон-

сорской поддержке Viru Keemia 
Grupp AS. Поскольку при обновле-
нии игровой площадки выявилось 
множество скрытых недостатков 
и проблем, очень важно выделить 
партнеров, благодаря которым эти 
моменты были решены быстро и 
эффективно. Спасибо, Virtel Grupp 
AS, Muhu Tehnika OÜ и Formet 
Grupp OÜ.

Хорошего использования 
игровой площадки! 

Волостное управление 
Люганузе
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Волость Люганузе-сердце Вирумаа!
Расположенная на границе Ляэне - и Ида-Вирумаа волость Люганузе представляет собой интересный симбиоз свершений прошлых лет и находчивости 
современного человека. Это сравнительно большая по площади волость, которая предлагает диаметрально разные  условия для жизни и работы.

ДОСТУПНАЯ ПО ЦЕНЕ 
НЕДВИЖИМОСТЬ 
ПРЕДЛАГАЕТ РАЗЛИЧНЫЕ 
ВАРИАНТЫ ДЛЯ 
ЖИЗНЕДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Согласно опросам, проведен-
ным несколько лет назад, поч-
ти половина жителей Эстонии 
заинтересована в том, чтобы 
иметь свой дом  в сельской мест-
ности. Не отстают и жители во-
лости Люганузе.

Города волости Кивиыли и 
Пюсси достаточно многолюдны, 
но при этом это тихие и ком-
пактные места для проживания. 
Рядом с густонаселенными Ки-
виыли и Пюсси, хорошие и спо-
койные условия жизни  предла-
гают деревни и поселки волости 
. Семья, предпочитающая уеди-
нение, может поселиться рядом 
с лесными массивами или на 
берегу Балтийского моря. 

Волость Люганузе украшают 
километры береговой линии.  
Пляжные зоны одинаково попу-
лярны как среди местных жите-
лей, так и среди туристов. 

В последнее время жилая 
застройка в приморской зоне 
наиболее активно развивается, 
в результате чего появляются 
новые частные дома. Жилищное 
строительство инициируется и 
осуществляется частными пред-
принимателями или землевла-
дельцами, но и сама волость 
делает шаги в развитии этой 
сферы, чтобы стимулировать 
рост населения и предоставлять 
жилые помещения специали-
стам, приезжающим в волость 
на новые рабочие места.

ПРИКЛЮЧЕНИЙ ХВАТАЕТ  
КАК ТУРИСТАМ, ТАК И 
МЕСТНЫМ ЖИТЕЛЯМ 
Волость Люганузе обладает 
большим и многоплановым 
историческим наследием: с од-
ной стороны территорию во-
лости украшают исторические 
усадьбы,  водоемы, живописные 
болота и морское побережье, с 
другой стороны на территории 
волости отчетливо просматрива-
ются следы индустриализации 
такие как шахты, терриконы, 
солнечные и ветряные парки.

На территории волости рас-
положены 3 исторические 
усадьбы: Аа, Пуртсе и Майдла. 
Усадебный комплекс Майдла 
широко известен как в Эстонии, 
так и за ее пределами. С 15  века  
сохранились господский дом, 
дом правителя и подвал.

Украшением побережья явля-
ется расположенный в деревне 
Лиймала центр отдыха Tulivee, 
который предлагает в своем 
ресторане гастрономическое 
удовольствие, красивые виды, а 
также захватывающую историю 
о ранее действовавших в тех 
краях контрабандистах спирта. 
В нескольких десятках метров 
от центра находится порт Пур-
тсе, обеспечивающий доступ к 
морю как яхтам, так и рыбакам. 

Деревня Пуртсе, которая на-
ходится в двух шагах от при-

брежной линии, скрывает еще 
несколько сокровищ. Эстетиче-
ское наслаждение представляет 
средневековый замок-крепость 
Пуртсе. В дубраве Пуртсе нахо-
дится парк скорби жертв зла, ко-
торый делится с посетителями 
воспоминаниями о депортации 
и ее жертвах. В нескольких ме-
трах от форта находится пиво-
варня Purtse, которая произво-
дит исключительное крафтовое 
пиво, а также рассказывает об 
истории региона. Более того, 
предприимчивые жители во-
лости создали мастерские по 
работе с металлом и фанерой в 
Пуртсе, которая в регионе уже 
известна как деревня предпри-
нимательства, демонстрирую-
щая, что жизнь в сельской мест-
ности вполне возможна, если вы 
смелы и предприимчивы!

Помимо красоты приморской 
зоны, много открытий предла-
гает флора и фауна, волости. 
На границе  с соседней волости 
расположено красивое и люби-
мое местными жителями озеро 
Ульясте. На озере есть чем за-
няться как летом, так и зимой.  
Цены на недвижимость в воло-
сти Люганузе привлекательны 
для тех, кто хочет чередовать 
быстрый темп жизни с неспеш-
ной сельской жизнью на лоне 
природы и обрести здесь свой 
дом. Район реки Пуртсе явля-
ется излюбленным местом для 
строительства частных домов, 
предлагая возможность для ры-
балки, купания и рафтинга.

Помимо природных красот  в 
волости есть и рукотворные па-
мятники- шахта и терриконы. 
«Гор» в виде терриконов в во-
лости несколько. В Пюсси это 
золоотвал, а в Кивиыли  -по-
лукоксовый террикон, которая 
сегодня является местом притя-
жения любителей приключений. 
Центр приключений Кивиыли 
известен как в Эстонии, так и 
за рубежом, и предлагает раз-
личные аттракционы: канатный 
спуск, картинг и восхождение 
на холм летом, лыжные развле-
чения зимой. На территории 
бывшего горнодобывающего 
карьера Айду теперь раскинул-
ся Водный приключенческий 
центр. Душа, ищущая приклю-
чений, найдет здесь все, что по-
желает: приключения на суше и 
на воде, от сафари до вейкпарка. 
Не говоря уже о чарующих ви-
дах окружающий карьер пей-
зажа. Потому что где еще мож-
но увидеть, как, казалось бы, 
безжизненный промышленный  
ландшафт наполняется приро-
дой и приключениями.

В бывшем горнодобывающем 
районе есть много интересного 
и для самостоятельного иссле-
дователя. Местность представ-
ляет собой бесконечную пеше-
ходную тропу, которую можно 
открыть заново в любое время 
года: Муравьиная Гора, пеше-
ходная тропа RMK, ветряки и 
каналы, погребенные под водой. 
Отживший свое горнодобываю-

щий ландшафт постепенно был 
захвачен как природой, так и че-
ловеком. 

ПРЕДПРИЯТИЯ   
И РАБОЧИЕ МЕСТА 
Говоря о существующих и новых 
предприятиях, а также о рабо-
чих местах, стоит посмотреть 
на Ида-Вирумаа в целом, потому 
что наш уезд достаточно компак-
тен, чтобы плавно перемещаться 
между работой и местом житель-
ства через границы местных са-
моуправлений. Мало того, имен-
но волость Люганузе находится 
в очень выгодном положении, 
так как отсюда как до уездного 
центра Йыхви, так и до сосед-
него уезда Раквере почти одина-
ковое расстояние, то есть около 
получаса езды. Здесь появляют-
ся новые рабочие места как при 
поддержке Фонда справедливо-
го перехода Ида-Вирумаа, так и 
при развитии новых ветряных и 
солнечных парков или производ-
ственных предприятий.

Бюджет фонда справедливо-
го перехода составляет около 
340 миллионов, и за процессом 
распределения средств фонда 
можно ежедневно следить на 
веб-сайте https://idavirufond.ee/
kuidas-meil-laheb. Уже сегодня 
известно, что было принято ре-
шение о поддержке 13 проектов 
волости Люганузе на общую 

сумму 16,1 миллиона евро. На 
завершающей стадии находит-
ся специальная планировка по 
строительству комплекса по про-
изводству биопродуктов, плани-
руемого Viru Keemia Grupp. Этот 
проект играет важную роль в 
диверсификации региональной 
бизнес-среды. Для Ида-Виру-
маа новое экологически чистое 
производство будет означать до 
250 хорошо оплачиваемых ра-
бочих мест и не менее тысячи 
рабочих мест в цепочке созда-
ния дополнительной стоимости, 
обслуживающей производство. 
Налоги вносят вклад в местный 
бюджет, положительно влияя на 
занятость и иммиграцию.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ УСЛУГИ
Волость Люганузе расположе-
на между крупными центра-
ми-Йыхви, Кохтла-Ярве и Рак-
вере. Таким образом, житель 
волости Люганузе едет на ра-
боту в более крупные центры, 
используя для этого личный или 
общественный транспорт. Че-
рез территорию волости прохо-
дит железная дорога, благодаря 
которой и в сторону Нарвы, и 
в сторону Таллинна можно до-
браться довольно быстро. Авто-
бусы курсируют по территории 
волости, позволяя несколько раз 
в день добраться из одной точки 
волости в другую.

Для семей с детьми в волости 
действует несколько детских 
садов, основное образование 
предлагает как государственная 
школа Кивиыли, так и неболь-
шая школа, действующая в быв-
шей усадьбе Майдла, где есть 
все  возможности для обучения 
детей. Усадебный комплекс 
предлагает хорошие условия 
для занятий спортом как в виде 
просторного спортивного ком-
плекса, так и современного тре-
нажерного зала. Молодежный 
центр предлагает мероприятия 
и занятия для молодежи. Обра-
зование по интересам можно 
получить и в школе искусств 
Кивиыли, где каждый сможет 
найти себе занятие по душе и 
интересам. 

Повседневные услуги, такие 
как магазины, библиотеки, по-
ликлиника, волостное управле-
ние также доступны жителям 
волости.. За последние десять 
лет был внесен большой вклад 
в развитие инфраструктуры и 
разработку новых решений по 
осовремениванию городской 
среды. Скоро будет реализован 
второй этап проекта реконструк-
ции центра города Кивиыли, и 
помимо городской площади, по-
строенной несколькими годами 
ранее, от площади можно будет 
перейти к зеленой зоне-яблоне-
вому саду.

Для лучшего  решения  в ча-
сти развития городской среды  
Кивиыли  в 2021 году был в 
сотрудничестве с Союзом ар-
хитекторов Эстонии, был про-
веден  конкурс архитектуры 
EV 100 в рамках последующей 
программы «Хорошее обще-
ственное пространство». Сохра-
няя исторические яблоневые 
сады, омолаживая их и добавляя 
различные достопримечатель-
ности, центр города  Кивиыли 
должен в будущем предлагать 
возможности для пребывания 
в общественном пространстве 
всем группам жителей, от са-
мых маленьких до пожилых лю-
дей. Развитие общественных до-
мов также постепенно набирает 
обороты. Общественный дом 
Сонда-первая ласточка этого 
процесса, здесь  уже находится 
новый современный обществен-
ный центр с большим залом 
и подсобными помещениями. 
Весной начнуться работы по 
повышению энергоэффективно-
сти, и по их завершении обще-
ственный дом Сонда  станет во-
лостным зданием, 90% площади 
которого отдано для организа-
ции общественных услуг.

Небольшие здания, распо-
ложенные в деревнях, находят 
новых арендаторов среди дере-
венских обществ, которые под-
держивают функционирование 
зданий и наполняют их именно 
тем содержанием, которое счи-
тает нужным сама община. В 
ближайшем будущем концепция 
общественных домов обновится 
и в более крупных местах, таких 
как Пюсси и Кивиыли, потому 
что ранее функционирующие 
народные дома требуют боль-
ших инвестиций. При принятии 
решения следует сначала взять 
тайм-аут, обсудить с планы с об-
щиной и предложить лучшие и 
более разумные решения.     

Жизнь в самом сердце Ви-
румаа предлагает как вызовы, 
радость открытий, так и раз-
нообразную жизненную среду. 
Предприимчивые и активные 
люди повсюду на вес золота, 
но «меню» волости Люганузе 
настолько разнообразно, что 
каждый должен найти то, что 
понравится!

https://idavirufond.ee/kuidas-meil-laheb
https://idavirufond.ee/kuidas-meil-laheb
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Новая предельная цена на тепловую энергию в Пюсси

А dven Eesti AS сообщает, 
что согласована новая 
предельная цена на теп-

ло в Пюсси.
Начиная с 5 декабря 2024 

года предельная цена на тепло 
с НДС составляет 116,46 евро/
МВтч. 

Цена без НСО составляет 
95,46 евро/МВтч.

В настоящее время предель-
ная цена на тепло в составляет 
114,73 евро/МВтч.

Цена без НСО 94,04 евро/
МВтч.  

Информация о ценах и их из-
менениях доступна на нашем 
сайте www.adven.ee или по но-
меру обслуживания клиентов 
667 8647.

Памятное мероприятие в честь 100-летия со 
дня рождения дирижёра Геннадия Бутузова 
24 ноября 2024 года 

в Народном доме 
Кивиыли прошло 

трогательное событие, приу-
роченное к 100-летию со дня 
рождения выдающегося ди-
рижёра Геннадия Бутузова. 
Этот юбилей стал поводом для 
встречи ветеранов хора, кол-
лег и поклонников его таланта, 
а также для того, чтобы ещё 
раз вспомнить важную роль, 
которую этот человек играл в 
музыкальной жизни Ида-Виру-
маа. Русский смешанный хор 
Кивиыли основан в 1937 году, 
а через несколько лет хор уже 
поехал на II праздник русской 
песни в Печорах. После войны, 
в 1952 году Геннадий Бутузов, 
выпускник Санкт-Петербург-
ского музыкального училища, 
возродил русскоязычную хоро-
вую музыку в Кивиыли. В 1957 
году хор был награжден золотой 
медалью за отличную работу на 
сцене театра Эстония. С 1982 
года коллектив удостоен звания 
«Народный». 

Центральным моментом ме-
роприятия стало выступление 
Хора имени Геннадия Бутузова 
(руководитель Раиса Вишнёва), 
который вновь продемонстри-
ровал высокий уровень ис-
полнительского мастерства. 
Этот коллектив стал живым 
наследием работы своего ос-
нователя, который в своё время 
создал уникальную музыкаль-
ную атмосферу. Особое место 
в программе занял женский хор 
«Лада» (руководитель Лидия 
Брагина), который также пора-
довал зрителей ярким и эмоци-
ональным выступлением. На 
протяжение многих лет твор-
чество Геннадия Бутузова было 
связано и с этим хором. 

Во время мероприятия был 
показан памятный фильм о Ген-
надии Бутузове, который по-
грузил гостей в атмосферу его 
творческого пути. Фильм рас-
сказывает о жизни дирижёра, 
его важнейших достижениях и 
о том, как он влиял на развитие 
русскоязычной хоровой музыки. 
В кадрах этого фильма были от-
ражены воспоминания хористов 
его коллектива, людей, с кото-
рыми Бутузов работал и вдох-
новлялся на протяжении многих 
лет. Эти воспоминания стали 
настоящим свидетельством глу-

бины его влияния и преданно-
сти делу.

После музыкальной части 
мероприятия гостей ожидал 
уютный фуршет, который стал 
отличной возможностью для 
общения и обмена воспомина-
ниями. Здесь встретились вете-
раны хора, бывшие и нынешние 
участники музыкальных кол-
лективов, а также почитатели 
творчества Геннадия Бутузова. 

Во втором отделении меро-

приятия выступал Эстрадный 
оркестр Кохтла-Ярве. В этом 
оркесте участвуют некоторые 
коллеги Геннадия Бутузова и 
продолжает сохранять лучшие 
традиции оркестровой музыки. 
Выступление оркестра стало 
ярким завершением вечера, на-
полненного музыкой, памятью 
и вдохновением.

Мероприятие, посвящённое 
100-летию со дня рождения 
Геннадия Бутузова, стало не 

только праздником музыки, но 
и важным напоминанием о зна-
чении культурного наследия и о 
людях, которые своей жизнью и 
трудом формируют музыкаль-
ную историю нашего времени. 
Это мероприятие ещё раз дока-
зало, что память о великом ди-
рижёре и его творчестве живёт в 
сердцах многих поколений.  

Вера Коротаева
Народный дом Кивиыли Центра 

Культуры Люганузе

Изменение решения местного самоуправления 
об инициировании специальной планировки 
и стратегической оценки воздействия на 
окружающую среду ветропарка Сиртси-Ребу

Р ешением волостного совета Люганузе от 30.05.2024 N 192 
по ходатайству Irbeni OÜ было инициировано составление 
специальной планировки ветропарка Сиртси-Ребу (KOV 

EP) и стратегической оценки воздействия на окружающую сре-
ду (KSH). Целью специальной планировки было строительство 
ветряной электростанции и инфраструктуры, необходимой для ее 
функционирования. Общее количество планируемых ветряных 
турбин составляло до 20 турбин, расчетная мощность одной ве-
тряной турбины-до 8 МВт, а общая высота одной ветряной тур-
бины-до 290 метров. Площадь планировки составляла около 6300 
га.

В соответствии с § 96 п 31 Закона о планировании, волостная 
управа Люганузе проинформировала общественность о возмож-
ности подачи заявок аналогичного содержания до 01.07.2024. В 
срок были поданы аналогичные ходатайства TMV Green OÜ и 
Sustainable Investments OÜ. 

Согласно ходатайству, поданному TMV Green OÜ, интересу-
ющая ходатая территория частично совпадает с планировочной 
зоной ветряной электростанции Сиртси-Ребу и частично распо-
ложена в районе деревни Айду-Лийва. Планируемое количество 
ветряных электростанций составляет 1, количество ветряных 
турбин - до 10, планируемая общая высота одной ветряной тур-
бины-до 290 метров, а максимальная мощность 8 МВт.

Согласно ходатайству Sustainable Investments OÜ, интересую-
щая ходатая территория полностью затрагивает планировочную 
зону ветряной электростанции Сиртси-Ребу. Планируемое коли-
чество ветряных электростанций составляет 1, количество ветря-
ных турбин - до 10, ожидаемая общая высота одной ветряной тур-
бины-до 290 метров, а максимальная мощность одной ветряной 
турбины 8 МВт.

Согласно поданным ходатайствам, решением волостного со-
брания Люганузе от 31.10.2024  за номером 216 было изменено 
решение  собрания от 30.05.2024 за номером  192 «Иницииро-
вание специальной планировки местного самоуправления ве-
тропарка Сиртси-Ребу и стратегической оценки воздействия 
на окружающую среду»  и в качестве лиц, заинтересованных 
в составлении планировки были привлечены TMV Green OÜ и 
Sustainable Investments OÜ. Первоначальная площадь планировки 
была изменена и увеличена. Площадь новой планировки состав-
ляет около 7300 га.

При составлении специальной планировки в зоне планирова-
ния находят подходящие места для возведения ветропарков и не-
обходимой для их функционирования инфраструктуры, а затем 
составляется подробное решение или устанавливается плани-
ровка на основании решения о предварительном выборе места, 
если нет исключающих факторов для дальнейшего планирования 
ветропарков. В решении о предварительном выборе места указы-
ваются условия, лежащие в основе проектных исходных данных.

С измененным решением об инициировании специальной пла-
нировки и оценки воздействия на окружающую среду можно оз-
накомиться в канцелярии волостного управления Люганузе по 
рабочим дням с 9:00 до 15:00 и на домашней странице волости 
https://www.lyganuse.ee/et/sirtsi-rebu-tuulepargid.

О желании получать уведомления, связанные с составлением 
специальных планировок, просим сообщить на электронную по-
чту волостного управления Люганузе valitsus@lyganuse.ee или 
Кескпуйэстеэ 20, 43199 Кивиыли, волость Люганузе, Ида-Виру-
маа.

ИЗВЕЩЕНИЕ

Уведомление о публичных обсуждениях программы предваритель-
ного выбора места расположения парка Оборонной промышленно-
сти и оценки воздействия (в т. ч. стратегической оценки воздействия 
на окружающую среду) в волости Люганузе на основании специаль-
ной государственной планировки.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ДЕБАТЫ ПРОЙДУТ:
• В уездном управлении волости Люганузе (Кескпуйэсте 20, г. Ки-

виыли) 05.12.2024 в 14:30;
• В общественном центре Майдла (Maйдла теэ 56, деревня Савала) 

05.12.2024 в 17:00.

Кабель связи в поселке Сонда
Фонд развития широкополосной связи представил уведомление о 
прокладывание оптоволоконного кабеля связи в поселке Сонда. Це-
лью проекта является строительство системы связи в поселке Сон-
да нейтральной для операторов сети. Собственники участков, через 
территорию которых по проекту проходит кабель связи, посред-
ством сообщений строительного регистра уведомляются о предсто-
ящих работах.

LVL

Внимание! Некоторые государственные пошлины с Нового года меняются!

М инистерство внутрен-
них дел просит людей 
обратить внимание на 

то, что с Нового года повысится 
ряд государственных пошлин, 
касающихся в том числе актов 
гражданского состояния и доку-
ментов, удостоверяющих лич-
ность.

Так, например, государствен-
ная пошлина при вступлении в 
брак увеличивается до 70 евро (в 
настоящее время 30) и до 90 евро 
при разводе (в настоящее время 
50). 

В случае рассмотрения хода-
тайства об изменении имени, по-
шлина составит 150 евро (ранее 
100). Отдельная плата взимается 
за изменение имени и фамилии.

За выписку из имеющихся в 
регистре народонаселения дан-
ных и справку о семейном по-
ложении придется платить двой-
ную государственную пошлину. 
Например, государственная по-
шлина за выписку и справку на 
эстонском языке вырастет до 20 
евро (сейчас 10). В том же слу-
чае, если заявление или справка 

из регистра народонаселения, 
заверенная цифровой печатью, 
используемой в цифровом де-
лопроизводстве, заказывается с 
помощью э-услуги на веб-сайте 
rahvastikuregister.ee, его выдает 
не чиновник, а автомат, то вместо 
20 евро взимается только 5 евро. 

Изменятся и ставки государ-
ственных пошлин за документы, 
удостоверяющие личность. Госу-
дарственная пошлина за удосто-
верение личности вырастет до 45 
евро (пока 30). Если необходимо 
ходатайствовать о выдаче удо-
стоверения личности в срочном 
порядке, то государственная по-
шлина за него вырастет до 250 
евро вместо прежних 45.

Изменятся и государственные 
пошлины, связанные с проце-
дурами по статусу иностранцев. 
Например, за подачу заявления 
на получение вида на жительство 
для работы вместо 96 евро будет 
необходимо заплатить 250 евро. 
Действующие ставки государ-
ственных пошлин ниже, чем в 
соседних странах, но теперь мы 
приближаемся к их уровню.

Однако по-прежнему выгоднее 
ходатайствовать об удостоверяю-
щем личность документе через 
среду самообслуживания. Кроме 
того, льгота на государственную 
пошлину за документы будет 
распространятся до достижения 
человеком совершеннолетия, в 
настоящее же время льгота дей-
ствует до достижения человеком 
15 летнего возраста. 

Плата за первичное разреше-
ние на оружие и разрешение на 
приобретение, увеличится со 
следующего года до 60 евро, а 
продление срока действия разре-
шения на оружие-до 30 евро. 

Однако с Нового года за сдачу 
экзамена для получения разре-
шения на оружие придется запла-
тить 90 евро, а за дополнитель-
ный тест по стрельбе -75 евро.

Наиболее подробная информа-
ция представлена по следующим 
ссылкам:

h t tps : / / s i semin is tee r ium.
ee/riigiloivud-dokumentide-
valjastamisel

https://www.politsei.ee/et/
juhend/riigiloivude-maeaerad/

elamisluba-ja-elamisoigus
Ставки государственных по-

шлин увеличиваются в соответ-
ствии с фактическими затратами, 
чтобы покрыть, по крайней мере, 
прямые и, в некоторой степени, 
косвенные расходы, связанные 
с выполнением процедур, свя-
занных с их выдачей. Например, 
большинство государственных 
пошлин, касающихся владения 
оружием, остались на уровне в 
2015 года. Ставки государствен-
ных пошлин за рассмотрение 
ходатайств о получении граждан-
ства, восстановлении и освобож-
дении от гражданства по сути не 
менялись (при переходе на евро 
суммы были  конвертированы, а 
затем округлены). Многие став-
ки государственной пошлины 
за операции в сфере актов граж-
данского состояния действуют 
с 2016 года. Выдача удостове-
ряющих личность документов в 
срочном порядке требует боль-
ших изменений в производствен-
ном процессе и по факту это 
является услугой удобства для 
ходатайствующего.

Уважаемые члены школьной семьи и общины!
Находящееся под управлением Министерства образования и науки 
учебное заведение Государственная школа Кивиыли начала свой 
второй учебный год. Школа действует в 3 учебных корпусах: в по-
селке Люганузе, в городе Кивиыли, на улицах Парги и Виру. 

Владелец школы планирует определённые шаги в поддержке раз-
вития школы.  В основе этого процесса лежит стремление предоста-
вить всем учащимся и сотрудникам государственной школы Кивиы-
ли наилучшие  возможности для развития и создать благоприятную, 
вдохновляющую учебную и рабочую среду.

Приглашаем вас принять участие в обсуждении, где мы предста-
вим направления  развития школы и возможности для совместного 
поиска наилучших решений.

Ждем Вас  в среду, 4 декабря с 17:30 до 19:00 в зале учебного кор-
пуса Виру  государственной школы Кивиыли (Viru tn 14).

Хилле Ильвес
Руководитель проекта государственных школ Ида-Вирумаа

Старейшина волости Люганузе Дмитрий Дмитриев поздравляет смешанный хор имени Геннадия Бутузова.

Совместное выступление смешанного хора имени Геннадия Бутузова и женского хора Лада.

Городской оркестр Кохтла-Ярве.

http://www.adven.ee
https://www.lyganuse.ee/et/sirtsi-rebu-tuulepargid
http://rahvastikuregister.ee
https://siseministeerium.ee/riigiloivud-dokumentide-valjastamisel
https://siseministeerium.ee/riigiloivud-dokumentide-valjastamisel
https://siseministeerium.ee/riigiloivud-dokumentide-valjastamisel
https://www.politsei.ee/et/juhend/riigiloivude-maeaerad/elamisluba-ja-elamisoigus
https://www.politsei.ee/et/juhend/riigiloivude-maeaerad/elamisluba-ja-elamisoigus
https://www.politsei.ee/et/juhend/riigiloivude-maeaerad/elamisluba-ja-elamisoigus
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Пеэтер Симм получил признание фестиваля 
Темных ночей (PÖFF) за дело жизни
В этом году кинофестиваль 

Темные ночи наградил 
кинорежиссера Пеэтера 

Симма премией за дело жизни.  
Режиссер художественных и 
документальных фильмов Пеэ-
тер Симм родился  24 февраля 
1953 года в Кивиыли. В 15 лет 
он уехал из дома, чтобы учиться 
в средней школе Ныо в классе с 
углубленным изучением физи-
ки. В 1976 он с отличием окон-
чил режиссерский факультет 
Всесоюзного государственного 
института кинематографии в 
Москве, его дипломной рабо-
той был короткометражный ху-
дожественный фильм «Лесной 
черт». Симм работал режиссе-
ром художественных фильмов 
на студии Таллинфильм с 1975 
по 1993 год. Пеэтер Симм-один 
из самых знаковых представи-
телей поколения, которое при-
шло в эстонский кинематограф 
в конце 1970-х годов и чей де-
бютный фильм «Идеальный 
пейзаж» является одним из на-
ших лучших художественных 
фильмов.

Симм был одним из основа-
телей студии Lege Artis Film в 
1993 году, снимая художествен-
ные и документальные фильмы 
как там, так и в других студиях, 
а также работая режиссером в 
театре. Пеэтер Симм говорит: 
«Хотя для меня постановка в 
театре - это очень мучительный 
процесс, я поставил в драмати-
ческом театре «Марию» Исаа-
ка Бабеля, но это было больше 
похоже на долг чести перед 
Александром Столпером, для 
которого эта трудная и редко 
исполняемая пьеса осталась 
незаконченной. Затем в Ракве-
реском театре я поставил напи-
санную в соавторстве с Тоома-
сом Раудам пьесу о профессии 
киномеханика «Киномати», и 
спектакль под открытым не-
бом «Последний день съемок»» 
в театре Угала.  

71-летний Симм, один из 
самых известных, уважаемых 
и любимых эстонских кине-
матографистов, является (со)
сценаристом большинства сво-
их фильмов. За свою полувеко-
вую карьеру он снял в общей 
сложности 11 полнометраж-
ных, семь короткометражных 
художественных фильмов и 19 
документальных фильмов. Их 
тематика варьируется от болез-
ненных проблем общества до 
портретов деятелей культуры и 
спортсменов – большинство из 
них являются бесценными хро-
никами эстонской культуры. 
Его трагикомические с лириче-
ским подтекстом работы часто 
изображают столкновение мо-
лодого человека с реальностью, 
противоречие между индиви-
дуальностью и навязанными 
нормами общества. Они всегда 
излучают человеческое тепло 
и жизнеутверждающую силу 
независимо от господствую-
щей идеологии. Фильмография 
Симма включает, например, 
фильмы «Идеальный пейзаж», 
«Арабелла, дочь пирата», «Че-
ловек, которого не было», «Хо-
рошие руки» и «На воде».

Фильмы Симма также были 
новаторскими на международ-
ных фестивалях: «Человек, 
которого не было» стал пер-
вым художественным фильмом 
Эстонии, выбранным для про-
граммы Каннского фестиваля, 
а «Хорошие руки» - первым 
фильмом, который участвовал 
в Берлинале, получив там же 
приз. Симм был признан луч-
шим режиссером Латвии и Бе-
лоруссии, за фильмы «Хорошие 
руки» и «Одинокий остров» со-
ответственно.

Кроме того, Пеэтер Симм 
также является уважаемым 
преподавателем режиссуры, 
инструктором по первым кино-
пробам студентов Балтийской 
киноакадемии. Пеэтер Симм 
награжден орденом Белой звез-

ды V класса. В 2011 году из под 
пера Эвелин Кивимаа появи-
лась автобиография «Пеэтер 
Симм. Партизан эстонского 
кино». 

Премьера последнего филь-
ма Симма «На воде» состоялась 
в 2020 году в основной про-
грамме фестиваля Темные ночи 
PÖFF, за которую он был удо-
стоен в 2022 году премии целе-
вого фонда Капитала культуры 
за многолетнюю творческую 
деятельность в сфере аудиови-

зуального искусства. 
В этом году Пеэтер Симм 

был награжден премией PÖFF 
за дело жизни. Награда была 
вручена лауреату на церемонии 
открытия PÖFF, где легендар-
ный кинорежиссер произнес  
идущую от сердца речь: «Мне 
очень повезло снимать фильмы 
с людьми, которые  были пре-
даны и доверяли мне. Я также 
хочу поблагодарить всех, кто 
учил меня – от самого первого 
класса до моего мастера и про-

водника в мир кино Алексан-
дра Столпера», - сказал Симм. 
«Большое спасибо и моим ны-
нешним ученикам, по которым 
мне иногда трудно понять, учил 
ли я их или они учили меня», - 
сказал Симм..

Пеэтер Симм, считающий 
себя кивиылисцем, приветству-
ет всех жителей волости Люга-
нузе.

Вийвиан Пялль
Специалист по связям  

с общественностью

Стихотворение с творческого конкурса
На творческий конкурс стихот-
ворений «Культурное богатство- 
моя душа, мой язык»  можно 
было предоставить стихотворе-
ния, сказки, эссе.

Поступило 12 стихотворений, 
часть из которых мы уже опу-
бликовали. На этот раз публику-
ем следующие стихотворения. 
Автор Мирьям.

SINILILLE KODU
Võsas sinilill silmad lõi lahti,
ärkas jälle kesk inimeste 
mahavisatud prahti.
Seal vedeles plastik ja klaas
kõik oli läbisegi võsa all maas.
Lill kohta ja aega ei või valida
võsa varjus ta unistab õitseda.
Inimene saab loodust aidata
prahi võsa alt ära korjata.

NÜÜD ANNAN ANDEKS KÕIK
Kui öösiti õues on valge
ja õunapuud õisi on täis
siis salaja sosistan palve,
et kohata sind veel ma võiks.
Jäi armastus mereranda
ja sosinad kaasa viis tuul.
Sai valu vaid minu kanda
su nimi kõlamas suul. 
See mälestus aastateks jäänud
Valgeil öil ma meenutan sind.
Mõtteis lähen taas mereranda.
Sul soovin kõik andeks nüüd anda. 

KAKS SILMA
Kaks pruunikat säravat silma
kõrvad kikkis tal alailma.
Mõtted kutsikal kelmikad peas-
ta on ju mängulises eas.
Haarab püksisäärest või käest
ja sikutab sind kõigest väest.
Tule mängi minuga,
olen sõber sinuga!

VALUS AEG
Sel aastal käis aeg minust üle
muutis murelikuks mu pale.
Lõi plaksti lahtise käega
vanad vaevad tõi nähtavale.
Pikalt kannatasin valus
tundus veel, et olin kõigil jalus.
Siit ära minna ma tahtsin,
kurjus kõikjalt vaid vastu vahtis.
Lahti kõigest siis lasksin.
See aeg mind kaugele kandis,
lõpuks valugi järele andis.
Kevadvihm sadas pisarais näole, 
muutis meele avatuks heale.
Pani pähe päikese pärja
kuivatas kurvad silmad märjad.
Valus aeg äkki minema ruttas
uut õnnetut otsima tõttas.

Первый день съемок. Тарелка разлетается на осколки и должна принести удачу фильму. Это момент 
перед съемкой первого кадра, где тарелка разбивается о штатив на удачу. Это старая традиция 
киномастеров. Фото:  Лийсбет Валдоя

На съёмках фильма «На воде». Фото:  Лийсбет ВалдояРасмус учится ждать благословения с небес.
Фото:  Лийсбет Валдоя

Начало школьного пути в Кивиыли. 
Фото: частная коллекция

Режиссер Симм на съемках фильма «Одинокий остров». 

Вайнокиви и Симм.

Приложение для занятий 
спортом и  проведения 
досуга в волости Люганузе
На геопортале волости Люганузе можно ознакомиться с новым кар-
тографированным приложением https://www.lyganuse.ee/kaart, кото-
рое  дает обзор спортивных учреждений и возможностей для спорта 
и  отдыха, имеющихся в волости. Приложение позволяет  ознако-
миться с расположением спортивных клубов, игровых площадок, 
тренажерных залов и оздоровительных троп. Удачного использова-
ния приложения!

Советник по социальным 
вопросам Кетлин Мыру  
вернулась на работу
С пустя 2 года Кетлин вер-

нулась на работу в волост-
ное управление Люганузе. 

Многие наверняка знают и пом-
нят её. Кетлин имеет многолет-
ний опыт работы в  социальной 
сфере, и ее трудовой стаж в этой 
сфере  на сегодняшний день уже 
составляет 18 лет. Предыдущий 
опыт работы в социальной сфере 
она получила в городских упра-
вах Пюсси и Кивиыли, а после 
административной реформы, она 
продолжила работу в волостной 
управе Люганузе. Она родилась, 
выросла и училась в школе в 
Кивиыли. Воспитывает с мужем 
двух дочерей девяти и двух лет. Кетлин полна энтузиазма и говорит: 
«На этот раз я вернулась с другими мыслями и целями. Основная 
цель - уделять больше внимания профилактическим мероприятиям, 
но при этом сохранять и, при необходимости, повышать качество су-
ществующих социальных услуг.» Основные трудовые  обязанности 
Кетлин-руководить и развивать социальную сферу волости. 

Совершенно новая тема и сложная задача в социальной работе это 
взаимодействие  с неактивной молодежью. Социальный приглашает 
и ждет на консультации молодых людей в возрасте от 18 до 26 лет, 
которые не работают и не учатся.

«Приглашаю всех  1 декабря на рождественскую ярмарку на цен-
тральной площади города Кивиыли, где будет установлена инфор-
мационная палатка социальной службы, и где жители смогут по-
общаться со мною лично  и обсудить интересующие их вопросы» 
- говорит Кетлин.

С советником по социальным вопросам можно связаться по теле-
фону 332 1333, 5349 7060 или по электронной почте: ketlin.moru@
lyganuse.ee.  

LVL
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https://www.lyganuse.ee/kaart
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Столетие  школы Майдла
Ш кола  в Майдла была основана в 1925 году, и этой осе-

нью мы начали наш столетний учебный год. Мы за-
планировали различные юбилейные мероприятия на 

каждый месяц в течение учебного года. Уже состоялись такие 
мероприятия как общешкольное  обнимание, «блошиный ры-
нок», соревнования дронов  и совместное приготовление торта 
учениками нашей школы. Информация  о нашей повседневной 
деятельности есть в социальных сетях. 

Отрадно, что этим летом в двух зданиях усадебного комплек-
са отремонтировали крыши! Дом садовника  использовался как 
часть  школы и  ранее. После школьных каникул учеников и учи-
телей ждал подарок, достойный большого юбилея-мы получили 
в свое пользование  бывший дом управляющего усадебным ком-
плексом. Поскольку в главном здании мызы не хватало места, 
в доме управляющего сегодня размещен музыкальный класс, 
класс начальной школы и один небольшой класс для учеников 
с особыми образовательными потребностями. Кроме того, там 
также есть небольшая учительская, где учителя  могут проводить 
встречи и совместные беседы друг с другом, а также с родителя-
ми. Размещение учеников первого класса в доме управляющего  
создало лучшие условия для их  обучения. Теперь учитель может 
делать перерывы для отдыха и движения, организовывать груп-
повую работу в классе, не мешая работе соседних классов.  

Эвели Пресс
и.о директора школы

Учащиеся школы Майдла познакомились с миром науки и техники  
в студии и в учебном лагере Rakett69 и попали на борт Rakett69 Junior

У чащиеся  4-7 классов 
школы Майдла  получи-
ли прекрасную возмож-

ность в рамках проекта «Оз-
накомление  учеников волости 
Люганузе с  учебными про-
граммами, способствующими 
повышению осведомленности 
о климатической нейтрально-
сти» принять участие в различ-
ных познавательных  научно 
- технических мероприятиях  в 
научной студии Rakett69. Уча-
стие в подобных тематических 
мероприятиях расширяет по-
знания  учеников в сфере  науки 
и инноваций.

После посещения студии, 
ученики школы Майдла смог-
ли принять участие в учебном 
лагере Rakett69 под руковод-
ством учителя Марилийн. 
Учебный лагерь проходил в 
школе и был ориентирован на 
учеников 4-7 классов. В лагере 
в течении 3 дней школьники  
решали разные  тематические 
задачи  и находили потрясаю-

щие инновационные решения, 
развивая  свои творческие спо-
собности  и осведомленность 

о возможностях науки и тех-
ники.

Этой осенью начала свой 

сезон  телепередача Rakett69 
Juunior. Претендующим на  
участие в передаче школам в 
качестве домашнего задания 
было предложено подумать, как 
поместить яйцо в бутылку.  От 
учеников поступило очень мно-
го вариантов решения данной 
задачи! При помощи учителя 
Урмаса было подготовлено ви-
део с экспериментами, которое 
в итоге и  обеспечило школе  
место для участия в уездном 
туре конкурса. 

Ученики тщательно подго-
товились к конкурсу, развивая 
свои познания в различных об-
ластях знаний  и изучив преды-
дущие сезоны Rakett69. На кон-
курсе были различные задания, 
в рамках которых ученики мог-
ли продемонстрировать навыки 
командной работы, решений 
логических задач и их аргумен-
тирования.

Марилийн Пеэба

Совместная вечеринка в честь Хэллоуина
Н а этот раз мы отметили 

популярный среди мо-
лодежи праздник Хэ-

ллоуин 1 ноября. Традиция, 
заложенная в прошлом году 
костюмированным шоу в Сон-
да, в этом году продолжилась 
в молодежном центре Майд-
ла. Было приятно видеть, что 
молодые люди приложили 
немало усилий при создании 
своих костюмов и в итоге на 
нашей вечеринке собралась 
довольно пестрая компания: 
призраки, ведьмы, вампиры, 
куклы, пираты и другие ин-
тересные персонажи, кото-
рых с первого взгляда не так 
легко было и узнать. Между 
захватывающими играми и 
соревнованиями, участники 
праздника подкрепили силы 
за столом с закускам, где был 
и восхитительный бутерброд-
ный торт за авторством Мар-
ге и торт из печенья, который 
приготовил Марвин.

К концу вечера молодые 
люди также выбрали луч-
ший костюм, которым на 
сей раз оказался образ сине-
го кальмара. В конце вече-
ра каждый участник полу-
чил вкусности и искреннюю  
благодарность!

Спасибо всем пришедшим 
молодым людям, большое 
спасибо водителю автобуса 
Ивару, который, независимо 
от погоды и времени суток, 
все еще возит нас, и спасибо, 
молодежному центру Май-

дла, в гостях у которого мы 
были.

До следующих встреч!

Анн Леон,  
молодежная комната Sonda

Трийну Йууст,  

молодежная комната Варья
Марге Эйерт,  

молодежный центр Майдла

Школьные каникулы в молодежном центре Кивиыли

П ервые  в этом учебном 
году школьные кани-
кулы уже прошли, и 

давайте немного оглянемся 
назад. У молодежи была воз-
можность выбирать из меро-
приятий  проводимых в стенах 
молодежного центр, так и за 
его пределами. Наиболее по-
пулярными, конечно же, всегда 
являются те мероприятия, ко-
торые так сказать, проходят на  
выезде. 

Мы начали школьные кани-
кулы с уборки перед молодеж-
ным центром, где очистили от 
листьев парковку и территорию 
вокруг здания. Позже произо-
шло традиционное совместное 
барбекю. 

На следующий день мы на-
правились в Нарва-Йыэсуу в 
спа-центр Noorus Spa, чтобы 
скрасить серую осень и отдох-
нуть от школы. 

На третий день мы сосредо-
точились на теме безопасности 
движения и начали сами изго-
тавливать отражатели. Сделан-
ные ребятами отражатели мы 
отнесли на центральную пло-
щадь и повесили на дереве, где 

у жителей есть возможность 
выбрать подходящий для себя 
отражатель и повесить его  на 
куртку или сумку. 

В четверг мы направились 
в развлекательный центр Play 
Tallinn, в котором было мно-
жество наполненных адре-
налином занятий. У каждого 
была возможность принять 
участие в квестах, где моло-
дые люди были очень актив-
ны в поиске решений. Таже 
была возможность принять 
участие в игре с лазерами и 
поиграть в игровой комнате. 

В завершение дня, конеч-
но же, мы посетили центр 
Ülemiste, который является 
неотъемлемой частью посе-
щений Таллинна. 

Последний день каникул мы 
начали с кулинарного кружка и 
завершили творческой пятни-
цей, где перед Хэллоуином рас-
красили мини-тыквы (спасибо 
Трийну, сотруднице молодеж-
ной комнаты Варья).

Спасибо всем за активное 
участие! Вы можете следить за 
нашей деятельностью в Face-
book или Instagram: молодеж-

ный центр Кивиыли. В связи 
с недавними инцидентами и 
кибербуллингом мы решили 
не публиковать фотографии 
с лицами молодых людей. В 
ближайшее время мы начнем 
планировать рождественские 
каникулы и обязательно 
поделимся этой информацией 
в социальных сетях! До скорых 
встреч!

Карина Чебурашкина
Молодежный работник 

Молодежного центра Кивиыли

Столетие школы Майдла 
On sünnipäev me armsal koolil, tal täis on saanud 100.
On tuldud.... käidud... mindud siit, aeg sisse talland oma rada... 
Maidla Kool, me au ja ilu, sa tule appi, kauniks silu
ning kingituseks mõisahoovi koos istutame 100 roosi!
See silmailu kauaks jääb, veel sündimata lapski näeb, 
et koostöös park saab kaunimaks ja juubel tuleb väärikas.

СДЕЛАВ ПОЖЕРТВОВАНИЕ ДЛЯ СОЗДАНИЯ РОЗАРИЯ 
НА ТЕРРИТОРИИ ШКОЛЫ, ПОЛУЧИШЬ ПОДАРОК

ПОЖЕРТВОВАНИЕ В  20 ЕВРО
- Наша сердечная благодарность и возможность прийти на 
прогулку в розарий- в День Забытых усадеб экскурсия по усадьбе 
Майдла с гидом из числа учеников.

ПОЖЕРТВОВАНИЕ В  30 ЕВРО
- Наша сердечная благодарность и возможность прийти на 
прогулку в розарий.
- в День Забытых усадеб экскурсия по усадьбе Майдла с гидом 
из числа учеников.
- сувенир из глины, выполненный учениками.

ПОЖЕРТВОВАНИЕ В  50 ЕВРО
- Наша сердечная благодарность и возможность прийти на 
прогулку в розарий.
- в День Забытых усадеб экскурсия по усадьбе Майдла с гидом 
из числа учеников.
- сувенир из глины, выполненный учениками.
- Входной билет на праздник по поводу 100-й встречи 
выпускников школы Майдла.

Вы можете внести свой вклад в создание розария, 
сделав перевод:
Lüganuse Vallavalitsus
Swedbank EE162200221068428704
SEB EE891010220267492221
в пояснении укажите: Maidla kooli roosiaed

Фото: Майт Пеньям

Ф
от

о:
 М

ар
ил

ий
н 

Пе
эб

а

Ф
от

о:
 а

рх
ив

 м
ол

од
еж

ны
х 

це
нт

ро
в

Ф
от

о:
 М

ол
од

еж
ны

й 
це

нт
р 

Ки
ви

ыл
и



НОЯБРЬ 2024  6
Пройден важный этап в планировании нового 
комплекса по производству биопродуктов
25 сентября волостной совет 
Люганузе единогласно одобрил 
детальное решение специальной 
планировки местного самоу-
правления по проекту комплекса 
по производству биопродуктов, 
разработкой которого занимает-
ся Viru Keemia Grupp. Это важ-
ная веха в развитии проекта, но 
процедуру планирования можно 
будет считать вступившей в силу 
только после ее утверждения со 
стороны Министерства экономи-
ки и коммуникаций. 

Процесс занял чуть более трех 
лет – заявку, инициирующую 
специальное планирование, VKG 
подал в июле 2021 года. Решение 
волостного совета Люганузе под-
тверждает поддержку местных 
властей и желание видеть этот 
проект на своей территории. Это 
важный сигнал, поскольку одо-
брение со стороны местного са-
моуправления и общественности 
– ключевые условия для успеш-
ной реализации проекта.

На сейчас успешно завершен 

проводившийся в рамках этой 
процедуры процесс стратегиче-
ской оценки воздействия на окру-
жающую среду и получены необ-
ходимые согласования. 17 ноября 
завершился процесс публичной 
презентации, а в декабре пройдут 
открытые обсуждения в волости 
Люганузе и близлежащих воло-
стях. Если все пройдет так, как 

запланировано, окончательное 
согласование министерства ожи-
дается к марту следующего года, 
после чего планировка вступит в 
силу.

VKG выражает благодарность 
представителей волости Люгану-
зе за конструктивное и результа-
тивное сотрудничество, которое 
имело решающее значение в 

этом процессе. 
Цель будущего производ-

ственного комплекса – повы-
сить ценность экспортируемой 
из Эстонию низкокачественной 
древесины, производя сырье для 
бумажной, текстильной и био-
химической промышленности. 
Согласно анализу KPMG, обо-
гащение ныне экспортируемой 
древесины принесет более 155 
миллионов евро годовых нало-
говых поступлений и увеличит 
созданную в Эстонии добавлен-
ную стоимость на 485 миллио-
нов евро. Кроме того, новое про-
изводство создаст не менее 250 
прямых и до 1000 косвенных ра-
бочих мест и окажет существен-
ное положительное влияние на 
социально-экономическую среду 
региона.

Лаури Райд
Руководитель по развитию 

производства биопродуктов и 
член правления VKG Fiber

Благоустройство зелёной зоны Мадалику
Управа волости Люганузе пла-
нирует благоустройство зелё-
ной зоны Madaliku haljasala 1 
(30901:001:0068). 

Madaliku haljasala 1 является 
муниципальной собственностью, 
которую ранее использовали 
частные лица в качестве огородов 
для выращивания овощей и дру-
гих культур. В настоящее время 
участок находится в запущенном 
состоянии: на территории распо-
ложено множество заброшенных, 
опасных, в т.ч. пожароопасных 
сооружений, включая старые те-
плицы и другие постройки, кото-
рые не соответствуют требовани-
ям благоустройства. Кроме того, 

эти конструкции препятствуют 
развитию и благоустройству 
участка.

Необходимо очистить терри-
торию от накопившегося там 
имущества и мусора, накоплен-

ного за долгие годы. После про-
ведения работ по благоустрой-
ству улучшится внешний вид 
Madaliku haljasala 1, а сам уча-
сток станет более безопасным и 
приятным местом для жителей и 

посетителей региона.
Пользователей участка просим 

связаться с управой волости Лю-
ганузе для обсуждения дальней-
ших действий.

Напоминаем, что сжигание му-
сора строго запрещено! Для над-
лежащей утилизации отходов и 
других материалов, подлежащих 
ликвидации, можно воспользо-
ваться возможностями станции 
приёма отходов Эрра, что обе-
спечит экологически безопасный 
и ответственный подход к реше-
нию проблемы утилизации мусо-
ра. Дополнительная информация 
по телефону: 527 2990.

LVL

Результаты общественной презентации и 
обсуждения специальной планировки местного 
самоуправления по теме строительства 
комплекса производства биопродуктов Viru 
Keemia Grupp AS в волости Люганузе
Общественная презентация и обсуждение состоялось с 
17.10-17.11.2024. Было представлено 6 письменных пред-
ложений. Волостная управа Люганузе организует открытые 
общественные обсуждения, представляющие результаты об-
щественной презентации специальной планировки 10 дека-
бря 2024 года. Общественные обсуждения пройдут в школе 
искусств Кивиыли (Vabaduse pst 6, город Кивиыли) с 15:00 и 
в главном здании мызы Аа (дом по уходу, деревня Аа) с 18:00.

В ходе обсуждения волостная управа Люганузе представит 
поступившие письменные мнения и свои аргументы на них, 
а также ответит на другие вопросы по теме. В обсуждениях 
также примут участие команда по разработке биопродуктов 
Viru Keemia Grupp и эксперты консалтинговой компании 
Hendrikson DGE, проводившей специальную планировку. 

Обсуждение в школе искусств Кивиыли также можно по-
смотреть в прямом эфире и оно будет записано. Ссылка, по 
которой можно следить за ходом обсуждения, будет опубли-
кована на домашней странице волости в преддверии обще-
ственного обсуждения. Запись будет опубликована в течение 
недели на сайте Viru Keemia Grupp.

Добровольческая команда морских спасателей Пуртсе приняла участие в 
проекте «Волонтеры по предотвращению загрязнений морской среды» 

Б алтийское море - одно из са-
мых загрязненных морей в 
мире. Ежегодно туда попада-

ют тысячи тонн азота и фосфора. 
В среднем в одном кубическом ме-
тре содержится 700 микрочастиц 
пластика. Ежегодно в Балтийском 
море происходит около 100 утечек 
с нефтетанкеров, которые приво-
дят к сильному загрязнению... Со-
стояние Балтийского моря и про-
блемы загрязнения морской среды 
вызывают беспокойство, поэтому 
важно информировать и вовле-
кать все население в профилакти-
ческую работу. Добровольческие 
морские спасатели также могут 
помочь в ликвидации локальных 
морских аварий и последствий за-
грязнения.

В текущем году Эстонское об-
щество спасения на море под-
готовило проект по борьбе с за-
грязнением моря «Волонтеры по 
предотвращению загрязнений 
морской среды» в сотрудничестве 
с добровольческими обществами 
спасения на море, действующими 
в Кабернееме, Хаапсалу, Юмин-
даль и Пуртсе. Проект получил 
финансирование от Центра ин-
вестиций в окружающую среду в 
июле 2024 года.

Основная идея проекта-предот-
вращение возможных локальных 
аварий и снижение уровня за-
грязнения. Для этого необходимо 
привлечь к сотрудничеству пред-
ставителей местных самоуправ-
лений, работников малых портов, 
владельцев маломерных судов 
и активную молодежь. Добро-
вольческие общества морских 
спасателей, которые участвуют 
в спасении на море и регулярно 
оказывают техническую помощь 
в море , также могут иметь пред-
ставление о состоянии моря в 
регионе. Роль добровольческих 
морских спасательных обществ 
должна заключаться в мониторин-
ге загрязнения морской среды в 
регионе и информировании госу-

дарственных учреждений, оказа-
нии первичной помощи в случае 
локального загрязнения морской 
среды, тесном обмене информаци-
ей между местом происшествия и 
местным самоуправлением.

В течение полугода в рамках 
проекта проводились курсы, ин-
формационные мероприятия и 
закупались первичные средства 
борьбы с загрязнением для уча-
ствующих в пилотном проекте 
обществ. В августе состоялся 
учебный день, организованный 
военно-морскими специалиста-
ми, где участников проекта озна-
комили с терминами, связанными 
с  загрязнением моря, с государ-
ственными планами в этой сфере, 
распределением ролей различных 
организаций, задачами добро-
вольческих морских спасателей 
и подходящим средствам для 
ликвидации локальных и малых 
морских загрязнений. Теоретиче-
ская подготовка сопровождалась 
практическими учебными дня-
ми под руководством опытных 
инструкторов Добровольческого 
общества Муствеэ, где, помимо 
основ спасения на море, были 
представлены  средства борьбы 
с загрязнением моря и способы 
их использования. Навыки их 
использования формировались и 
развивались с помощью различ-
ных занятий непосредственно в 
море.

Четыре участвующих в проекте 
общества  приобрели маслопогло-
щающие комплекты, абсорбирую-
щие маты, штанги и необходимые 
сумки Big Bag. Для компактного 
хранения этих средств, а также 
для мобильного использования 
в различных небольших портах 
региона были закуплены при-
цепы с тентами. В ходе проекта 
распространялись знакомящие с 
тематикой проекта материалы, а 
в пилотных портах были установ-
лены информационные стенды. 
Различные информационные ме-
роприятия  для членов общины  и 
дни обучения молодежи, создали 
предпосылки для более широкого 
понимания состояния и опасно-
стей для  нашего моря.

Дальнейшие действия потребу-
ют развития законодательства на 
государственном уровне, четкого 
определения ролей и обязанно-
стей при сотрудничестве, а также 
планирования соответствующего 
финансирования. Волонтеры го-
товы учиться и помогать в рамках 
своих ресурсов и технических 
возможностей. Свое письмо под-
держки для участия в проекте 
также предоставила волостная 
управа Люганузе. В рамках про-
екта добровольческой команде 
морских спасателей Пуртсе было 
предоставлено первичное обору-
дование, необходимое для лока-
лизации загрязнения моря. 

Кроме того, в 2023 году через 
фонд гражданского общества ко-
манда морских спасателей Пурт-
се получила финансирование для 
приобретения электрогенератора. 
Поддержка была получена через 
программу «Развитии возможно-
стей защиты населения и готов-
ность к кризисным ситуациям» и 
общая стоимость проекта соста-
вила 11 896 евро из которых фонд 
выделил 9 335,95 евро. Наличие 
мобильного генератора мощно-
стью 42 кВт создает надежность 
электроснабжения и обеспечивает 
устойчивость жизненно важных 
услуг в кризисных ситуациях.

Благодарим партнеров по со-
трудничеству: волостное управ-
ление Люганузе (кризисная ко-
миссия), KÜSK и AS Bestnet.

Ханнес Пяртна
Добровольческая команда 

морских спасателей Пуртсе

Проект «Сделаем дома  
пожаробезопасными 2024»
В 2024 году волость Люганузе снова приняла участие в про-
екте «Сделаем дома пожаробезопасными», в рамках которого 
было приведено в порядок четыре дома. Волость Люганузе 
предоставила Спасательному департаменту четыре ходатай-
ства о получении государственной поддержки для реализации 
проектной деятельности.

Мы получили от Спасательного департамента в общей 
сложности 19527,68 евро, а волостное управление Люганузе 
добавило еще  6093,38 евро. 

Два дома, выбранные для участия в проекте  совместно со 
Спасательным департаментом, находятся в городе Пюсси, 
один дом в Савала и один дом в Варья. 

Все запланированные работы завершены, отчет представ-
лен Спасательному департаменту, и люди получили улучшен-
ные и более безопасные условия для проживания.

В проекте «Сделаем дома пожаробезопасными»  волость 
Люганузе участвует уже шестой год, что помогло улучшить 
противопожарное состояние  24 домов. 

Волость Люганузе планирует и дальше участвовать в дан-
ном проекте  и в сотрудничестве с партнерами сделать безо-
пасными ряд  находящихся в волости домохозяйств.

Партнерами проекта для Спасательного департамента яв-
ляются Министерство внутренних дел, MTÜ Eesti Potsepad, 
MTÜ Eesti Korstnapühkijate koda и 79 местных самоуправле-
ний.

Для Спасательного департамента и местного самоуправ-
ления важно, чтобы люди в своих домах и их соседи жили 
счастливо и безопасно.

LVL

Результаты общественной презентации и обсуждения 
исходных положений этапа предварительного выбора 
места для строительства ветропарка Evecon OÜ и Enery 
Estonia OÜ в рамках специальной планировки местного 
самоуправления и программы стратегической оценки 
воздействия на окружающую среду

Волостная управа Люганузе на основании § 102 (1) Закона 
о планировании сообщает о результатах общественной пре-
зентации и обсуждения исходных положений этапа предвари-
тельного выбора места для строительства ветропарка Evecon 
OÜ и Enery Estonia OÜ в рамках специальной планировки 
местного самоуправления и программы стратегической оцен-
ки воздействия на окружающую среду

Общественная презентация и обсуждение состоялось 
26.08-24.09.2024, в течение этого времени каждый человек 
мог высказать свое мнение.

Было представлено 20 предложений, 4 из которых были 
представлены до и 3 после представления плана обществен-
ности. Предложения представили Департамент транспор-
та, Министерство климата, Земельный департамент, Fermi 
Energia AS, Департамент защиты прав потребителей и техни-
ческого надзора, Varja Windfarm OÜ, Департамент здравоох-
ранения, департамент сельского хозяйства и продовольствия, 
Департамент окружающей среды, Центр управления госу-
дарственными лесами, член волостного собрания Люганузе, 
Enefit Green AS, Министерство регионального и сельского хо-
зяйства, Elering AS, VKG Wind OÜ и Министерство обороны. 
Большинство предложений были учтены. Отдельные предло-
жения были отклонены с соответствующим обоснованием.

Публичное обсуждение результатов общественной демон-
страции прошло 29.10.2024 в Народном доме Сонда, Народ-
ном доме Люганузе и в  школе искусств Кивиыли. Никаких 
дальнейших предложений на публичных слушаниях не по-
ступало.

Пересмотренные на основании предложений исходные ме-
ста предварительного выбора местоположения и программа 
стратегической оценки воздействия на окружающую среду, а 
также сводная таблица полученных мнений и ответов пред-
ставлена  на сайте волости Люганузе https://www.lyganuse.ee/
evecon-ou-ja-enery-estonia-ou-tuulepargid.

В связи с тем, что землевладельцы примыкающих к пред-
варительному месту выбора будущих ветропарков земельных 
участков  не были отдельно  уведомлены в письменном виде, 
то организуется дальнейшее общественное обсуждение на-
чальных мест предварительного выбора местоположения и 
программы стратегической оценки воздействия на окружаю-
щую среду, о чем будет объявлено отдельно.

Фото: Каупо Калда

Прицепы для транспортировки снаряжения.

https://www.lyganuse.ee/evecon-ou-ja-enery-estonia-ou-tuulepargid
https://www.lyganuse.ee/evecon-ou-ja-enery-estonia-ou-tuulepargid
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Новости шахматного клуба Лоотус
Н ачало нового учебного 

года традиционно знаме-
нует собой новый этап в 

нашей деятельности. Однако и 
лето выдалось насыщенным и 
продуктивным: наши спортсмены 
активно участвовали в соревнова-
ниях, среди которых Чемпионат 
Эстонии, Чемпионат Евросоюза, 
а также многочисленные турниры 
в рамках шахматного лагеря. 

Летний период завершился 31 
августа турниром в Пайде, участ-
никами которого стали 17 шахма-
тистов нашего клуба. Ребята, со-
скучившись по борьбе, не просто 
наслаждались игрой, но и проде-
монстрировали высокий уровень 
мастерства. Итогом их стараний 
стали 6 завоёванных медалей: 1 
золотая, 2 серебряные и 3 брон-
зовые. Этот турнир стал достой-
ным завершением насыщенного 
летнего сезона и вдохновляющим 
началом нового учебного года.

Сентябрь-октябрь – 7 турниров 
и 64 участника – по-настоящему 
динамичное начало нового сезо-
на. Несмотря на загруженность, 
к нам, по традиции пришли не-
сколько первоклассников, а Дани-
ла Зиновьев даже принял участие 
в своих первых турнирах и честно 
одержал свои первые победы. От 
всей души поздравляем Данилу с 
этим важным достижением и же-
лаем ему дальнейших успехов на 
шахматной доске!

Чемпионат Ида-Вирумаа под-
твердил, что наш клуб один из 
сильнейших, шахматисты кото-
рого являются членами сборной 
команды Эстонии. 3 золотых, 1 
серебряная и 1 бронзовая медаль, 
а также победа в турнире среди 

девочек до 8 лет – приятное до-
полнение в копилку достижений 
нашего клуба.

В течение ноября и декабря 
проходит турнир на портале vint.
ee. И почти каждый вечер среди 
участников я вижу А. Воронову, 
Данилу и Тимура Зиновьевых, М. 
Лаура — хорошая дополнитель-
ная тренировка, и их старания и 
упорство несомненно заслужива-
ют похвалы.

С гордостью могу сообщить, 
что у меня появился помощ-
ник! Теперь занятия шахматного 
кружка в Kiviõli Riigikool, Viru 
tn 14, которые проходят каждый 
четверг, ведёт моя ученица и 
вице-чемпионка Эстонии в воз-
растной категории до 16 лет – 
Олександра Кузьмина. Пожелаем 

ей успехов! Ей с удовольствием 
помогает в качестве волонтёра 
ученица 4-го класса Василиса 
Васильева, призёр чемпионатов 
Эстонии среди девочек в своей 
возрастной категории. Молодцы, 
девчонки!

По-прежнему идут занятия 
по шахматам в Kiviõli Riigikool, 
Pargi tn 9. Каждый понедельник с 
15 до 17.00 все желающие могут 
прийти в дневной центр, чтобы 
поиграть в шахматы. 

Мы с нетерпением надеемся 
провести 14 декабря 2024 года 
наш ежегодный турнир — одно 
из самых популярных шахматных 
событий в Эстонии, а также от-
крытое первенство школы. Очень 
хочется продолжить многолет-
нюю традицию этого замечатель-

ного турнира.
К сожалению, главной прегра-

дой остаётся финансовое обе-
спечение. Наш клуб легко может 
выставить 25–30 участников на 
любой турнир, но нас сдержи-
вают ограничения, связанные с 
транспортом и финансами. Ребя-
та искренне хотят играть, готовы 
посвящать свои выходные игре 
в шахматы и с интересом встре-
чаться с соперниками из других 
клубов. Однако наши возможно-
сти, к сожалению, пока ограни-
чены.

Несмотря на это, мы полны 
надежды и оптимизма! Желаем 
всем здоровья, энергии и хороше-
го настроения!

Sergey Titov   

Забурлила деятельность в 
клубе Mummi -Vaari
15 ноября был от-
личным днем в об-
щественном центре 
Сонда. Собрались 
вместе члены клуба 
Mummi -Vaari.

Клуб начал работу 
1 апреля 1984 года, 
и весной мы начали 
его возрождение. К 
настоящему време-
ни, кажется, что у 
нас это получилось. 
За общим столом с 
чашкой кофе  мы вспомнили о деятельности клуба и посмотре-
ли хроники, в которых рассказывается о его деятельности за не-
сколько десятилетий. 

Книги хроник, хотя и немного потрепаны, но полны  воспоми-
наний. Кроме того, сохранились бухгалтерские журналы, в ко-
торых со скрупулезностью записаны все финансовые операции. 

На встрече присутствовали трое из бывших участников, с по-
мощью которых мы выучили песню memme-taad, с которой ког-
да-то начинались все встречи клуба. Пение продолжалось еще 
долго. Надеюсь, мы сможем собрать небольшой ансамбль. Не 
пустел и танцпол. Вальсирующие па захватили большой зал. Мы 
слушали и смотрели фотографии из поездки в Париж.

В дальнейшем планируется приглашать гостей для разговоров 
на различные интересные темы. 

Клуб Mummi-Vaari будет работать  ежеквартально. В новом 
году встречаемся  уже в феврале. Приветствуются все пожилые 
люди, а также молодые бабушки - дедушки. 

Марет Сольк
Председатель совета пожилых людей волости Люганузе

Мнемовикторина волости Люганузе
Приятно сообщить, что с 14 янва-
ря 2025 года стартует серия мне-
мовикторин волости Люганузе. 
Первая викторина сезона прой-
дет в общественном доме Сонда, 
начало в 19:00. И все, что нужно 
сделать для участия, это срочно 
создать свою команду. Следите за 
рекламой и читайте правила!

ПРАВИЛА СЕРИИ 
МНЕМОВИКТОРИН 
ВОЛОСТИ ЛЮГАНУЗЕ. 
I УЧАСТНИКИ 

1.1 участником должен быть 
житель волости Люганузе, ны-
нешний или бывший, или хоро-
ший друг волости. 

1.2 у участников нет ограни-
чений по возрасту. 

1.3 в команде может быть до 4 

участников.
1.4 при необходимости члены 

команды могут быть заменены.

II ОРГАНИЗАЦИЯ 
ВИКТОРИН

2.1 В 2015 году состоятся 5 
викторин

2.2 С согласия большинства 
участников, этапы серии могут 
проходить в разных районах 
волости Люганузе. Первая игра 
пройдет в общественном доме 
Сонда.

III ТЕМЫ ВОПРОСОВ
3.1 В каждой викторине 25 во-

просов. 
3.2 темы вопросов могут быть 

следующими: музыка, история, 
искусство и литература, есте-

ственные науки, спорт, страны и 
политика, смешанные темы.

 3.3. Обязательно есть вопрос 
о родном крае. 

IV КАК ЗАДАВАТЬ ВОПРОСЫ 
И КАК НА НИХ ОТВЕЧАТЬ 

4.1 вопросы задаются как в 
устной, так и в письменной фор-
ме группами по пять вопросов.

4.2 для ответа на каждый во-
прос дается полторы минуты, и 
время отсчитываться после того, 
как зачитают все 5 вопросов.

4.3 ответы зачитываются по-
сле письменных ответов на пять 
вопросов. 

4.4 за каждый вопрос можно 
получить до двух баллов. 

4.5 описанная выше проце-
дура выглядит следующим об-

разом: каждой команде дается 
лист А4 с пятью вопросами. 
Затем зачитываются вопросы, и 
после этого у каждой команды 
остается 6,5 минут, чтобы отве-
тить на вопросы в письменном 
виде. По истечении времени ли-
сты с ответами собираются и за-
читываются правильные ответы.
 
V НАГРАЖДЕНИЕ 

5.1 победителю в общем заче-
те мнемовикторины центр куль-
туры Люганузе вручает приз. 
Регистрация команд и дополни-
тельная информация по элек-
тронной почте karmen.korts@
lyganuse.ee или по телефону 
+371 58188731

Кармен Кыртс
Работник культуры

http://vint.ee
http://vint.ee
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ПОМИНАЕМ УСОПШИХ ЖИТЕЛЕЙ ВОЛОСТИ
Хиллар Покк   28.08.1935 – 03.11.2024
Пеэтер Петрунин  22.04.1988 – 10.11.2024
Тамара Козух   09.11.1946 – 15.11.2024
Тамара Егорова   28.08.1934 – 21.11.2024

В волостной газете Люганузеской волости поздравляют 
юбиляров из числа жителей волости в возрасте 75, 80, 85 лет. 
Начиная с 90-летия именинников поздравляют ежегодно. Тех, 
кто не хочет получать поздравления через волостную газету, 

просят сообщить о своем желании по телефонам 332 5840, 512 
4398 или по адресу электронной почты viivian.pall@lyganuse.ee.

Поздравляем юбиляров и именинников!
Октябрь

95
Койдула Кивисилла 

Ноябрь
98

Махта Райе 
97

Йоханес Куусмик 
95

Эйла-Сивия Яковлева
Хилсе Веск
Лейда Рауси  

94
Хилья Йыэсаар 

93
Элла Валк 

92
Линда Каукес 

91
Калью-Йоханес Хярм

Харви Каннела
Александра Карман 

90
Тамара Коршунова 

85
Нина Нормак
Хелле Карон
Тийу Кяэрик

Нина Курохтина 
80

Ыйе Колли 
75

Григорий Дмитриев
Велло Парве

Александер Ефремов 
Карл-Йоханнес Кярнер

Геннадий Зернов
Олев Нурме 

Людмила Недведкова
Наталия Бирюкова
Тамара Круглова

Валентина Аксенова
Елена Николаева
Инна Хуадонова
Инна Ларионова
Сальме Монес

КУЛЬТУРНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

1 декабря Празднование 1. Адвента на центральной площади Кивиыли и у 
городской ели
в 15:00 Рождественская ярмарка на центральной площади Кивиыли,
в 16:00 зажигание свечи Адвента у большой ели,
в 16:05 шествие от ели до центральной площади,
в 16:15 концерт танцевальной студии IsarDance в Культурном центре Люганузе, 
в 16:45 Концерт Отт Лепланда в Культурном центре Люганузе
7 декабря в 15:00 в общественном центре Сонда 
Комната ожидания Рождества
8 декабря в 13: 00 в народном доме Люганузе
Концерт по поводу 2. Адвента выступают Трийн Леллеп и Микк Лангепрон.
8 декабря в 14:00 в народном доме Люганузе
Рождественский праздник
9 декабря в 17:30 в народном доме Кивиыли
Рождественский праздник клуба пенсионеров «Ajaratas»
11 декабря в 19:00 в народном доме Кивиыли
Спектакль театра старого Баскина «Азбучный петух»
15 декабря в 13:00 в народном доме Майдла
Концерт по поводу 3. Адвента. Выступают смешанный хор Люганузе , женский 
ансамбль Rukkilill, танцевальные коллективы Minnid-Mannid и Lõngakera.
15 декабря в 13:00 в общинном доме Соонурме
Рождественский праздник с Дедом Морозом.
15 декабря в 14:00 в народном доме Майдла
Рождественский праздник для пожилых людей волости Люганузе. Выступают 
Мерле Лилье и Lüganuse Kapell.
16 декабря в 16:00 в народном доме Кивиыли
Рождественский праздник для детей из многодетных семей волости Люганузе.
21 декабря в 13:00 до 16:00 в общественном доме Сонда
Рождественская суета. Ждем всех на ярмарку!
в 16:00 спектакль детского театрального кружка «Волшебный порошок».
21 декабря в 19:00 в церкви Люганузе
Рождественский концерт, Марко Матвере и оперный квартет.
21 декабря в 20:00 в народном доме Кивиыли
Новогодняя вечеринка в сопровождении танцевального ансамбля Cantare
28 декабря в 20:00 в народном доме Майдла
Новогодняя вечеринка в сопровождении танцевального ансамбля AHOI 

Поздравляем новорожденных 
жителей волости !

Матвей Вилианский 25.10.2024
Аугуст Аамер 24.08.2024
Тайра Чухняй 16.10.2024
Саския Сай 13.09.2024

Церковный календарь
Приход Святого Иоанна Крестителя

1 декабря в 10: 00, церковь Люганузе
Воскресная служба 1. Адвента

Начало церковного года

8 декабря в 10: 00, церковь Люганузе
Воскресная служба 2. Адвента

15 декабря в 10: 00, церковь Люганузе
Воскресная служба 3. Адвента

21 декабря в  19: 00, церковь Люганузе 
Рождественский концерт- Квартет Ooper 

и  Марко Матвере

22 декабря в  10: 00, церковь Люганузе
Воскресная служба 4. Адвента

24 декабря в  17: 00, церковь Люганузе
Рождественское богослужение

25 декабря в 10: 00, церковь Люганузе
Праздник Рождества Христова или 1. 

Рождественская служба

29 декабря в 10: 00, церковь Люганузе
1. воскресная служба Рождества

31 декабря в 10: 00, церковь Люганузе
Новогодняя служба

http://www.lyganuse.ee/lyganuse-vallaleht

